

# « Sale temps pour les tortues marines »



Événements du 30 août au 2 septembre 2008,  
Marie Galante – F.W.I.

Braconnage du 30 août

# Une tortue massacrée à Marie-Galante

«Ils lui ont massacré la tête à coups de pierre pour l'immobiliser. Puis ils l'ont dépecée sur place, alors qu'elle était encore vivante!» Samedi, les bénévoles du Réseau Tortues étaient visiblement écœurés par l'acte de braconnage qu'ils venaient de découvrir, vers 9 heures, sur la plage des Galets (Capesterre de Marie-Galante). Apercevant la trace d'une montée de tortue, ils avaient immédiatement remarqué qu'il n'y avait pas de trace de descente: en creusant à l'endroit où la trace s'interrompait, signalé par une vraie mare de sang, ils ont trouvé la carapace d'une superbe tortue verte, les entrailles – avec encore des œufs à pondre... – et un couteau de boucher.

Les bénévoles sont d'autant plus écœurés qu'une poignée d'entre eux avait passé une partie de la nuit sur la plage pour surveiller et protéger les montées et les pontes. « Nous sommes partis vers 2 heures. Les braconniers devaient être déjà là et attendre notre départ pour agir. Leur action a été d'au-

tant plus facile que la tortue, malheureusement, est montée à proximité immédiate de l'accès des personnes à la plage... »

## Un animal de 200 kg

Prévenus, les gendarmes ont effectué des prélèvements sur place. Une enquête a été ouverte, prise très au sérieux par les militaires. La sanction pour ce délit d'atteinte à une espèce protégée peut être très sévère: jusqu'à six mois de prison et 9000 euros d'amende, auxquels il faut ajouter des dommages et intérêts si des associations reconnues se constituent parties civiles.

Ces sanctions interviendront trop tard pour la tortue verte des Galets, un animal magnifique, âgé de plusieurs dizaines d'années, dont la carapace mesurait 116 cm. Son poids est estimé à quelque 200 kg. Avis à ceux qui seraient tentés d'acheter ou simplement de consommer cette chair braconnée: ils se rendraient coupables de complicité et s'exposeraient également à des sanctions.

M.A. ■



*Christelle Dyc*

Attaque du 2 septembre

▶ MARIE-GALANTE

## Pitié pour les tortues

Trois actes de braconnage ont été répertoriés depuis le début de la ponte.  
Samedi, à Capesterre de Marie-Galante, une tortue verte de plus de 200 kg a été massacrée.

PAGE 8



Photo : Christelle Dyc

# Ça chauffe pour les tortues

Marie-Galante n'est pas une sinécure pour les tortues. Après les braconniers, les chiens...

**P**assager inattendu, hier matin, sur l'une des navettes de l'Express des Îles qui dessert la Grande galette. Embarquée en urgence, dans le cadre d'un partenariat qui lie l'Express des Îles au Réseau tortues, une tortue imbriquée de 80 cm et 70 kg : elle avait été découverte deux heures plus tôt, blessée, sur la plage de la Feuillère (Capsterre). En cause, une attaque de chiens errants. Heureusement, un passant a mis la meute en fuite, et alerté les membres du Réseau tortues.

Dès son arrivée, la tortue a été transférée au centre de soins, situé à

l'Aquarium (Bas du Fort, au Gosier), où elle a été prise en charge par Jérôme, soigneur à l'aquarium, et Frédéric, vétérinaire à la clinique des Orchidées, spécialistes de ce genre de cas. À son programme, désinfection, antibiotiques, sutures... Très profondément mordue aux pattes arrière, avant et à la tête, elle sera hébergée dans les bassins réservés à cet effet, hors de vue du public, jusqu'à sa guérison... Un bon mois au minimum, ça, très Frédéric. Elle sera ensuite relâchée à la mer.

Chaque année, l'Aquarium prend ainsi en charge une dizaine de tortues blessées ou épuisées, qu'elles

aient été attaquées par des chiens, victimes d'un choc ou d'une hélice, ou qu'elles se soient fourvoyées et aient été incapables de regagner la mer.

## Déjà trois actes de braconnage

Les chiens errants sont une véritable plaie en période de ponte des tortues. Outre qu'ils fouillent et déterrent les nids, ils n'hésitent pas à attaquer les reptiles au moment où ils sont les plus vulnérables, pendant la ponte. C'est d'ailleurs notamment pour protéger les tortues de ces prédateurs à quatre pattes que des volontaires du réseau parcourent les plages en période de ponte. En 2007, neuf incidents liés à des chiens ont été répertoriés.

Face aux chiens, les tortues ont une chance. Mais face aux prédateurs à deux jambes, elles sont fichues. Trois actes de braconnage ont été répertoriés depuis le début de la ponte, dont le dernier en date s'est déroulé dans la nuit de vendredi à samedi, plage des Galets, à Capsterre de Marie-Galante (lire notre édition de lundi) : la tortue verte de plus de 200 kg a été massacrée de façon odieuse. Rappelons que la gendarmerie a lancé un appel à témoins sur cette affaire. Toute personne qui posséderait un renseignement sur cet acte – ou sur un éventuel trafic de la chair de cette tortue – est priée de contacter le 05 90 97 68 68.

À noter enfin que, samedi après-midi, un échouage de tortue verte a été signalé à Trois-Îlets. Le reptile était agonisant, contaminé par un virus qui s'attaque à cette espèce. Il n'a pu être sauvé... S'il est temps pour les tortues de Marie-Galante.

Marc ARMOR ■



La tortue imbriquée aurait été dévorée vivante sans l'intervention d'un passant.



Dans la nuit de vendredi à samedi, une superbe tortue verte a été massacrée par des braconniers. Enquête et appel à témoins en cours. Photo : CHRISTELLE DUC

## ► Des mesures pour combattre l'errance canine

Les risques liés aux chiens errants – pour les tortues, mais également pour le cheptel – sont bien compris à Marie-Galante. L'Office national de la chasse et de la faune sauvage (ONCFS), en partenariat avec les services vétérinaires et la SPA, va conduire, à Capsterre, une opération de stérilisation des

femelles. « L'idée, c'est de ne pas libérer l'espace qu'occupent les meutes, parce que d'autres chiens se l'approprieraient rapidement. En stérilisant les femelles, on évite qu'elles se reproduisent, mais elles continuent d'occuper le milieu. » Dans un premier temps, huit chiennes, repérées comme dominantes sur plusieurs sites

différents, seront les premières cibles de cette opération. Les autres mesures de lutte contre l'errance canine – captures, fourrières – restent évidemment d'actualité. Par ailleurs, l'ONCFS rappelle au public qu'il est à sa disposition pour recueillir tout renseignement qu'il pourrait fournir sur les actes de braconnage.

Tortue imbriquée en ponte, attaquée à la tête et aux membres par des chiens, plage de Feuillère, Marie-Galante.



*Elle sera amenée quelques heures après sa découverte au centre de soins de l'association Karet, grâce à la mobilisation de nombreuses personnes, et au soutien de L'Express des Iles qui a accepté de prendre en charge son transport.*

*Elle est désormais en de « bonnes mains » et le vétérinaire semble confiant sur ses chances de réhabilitation.*

# Remerciements

- ◇ Merci à toutes les personnes qui se sont mobilisées pour le rapatriement de la tortue attaquée par les chiens, et tout particulièrement à:
  - Antoine-Dominique Verger-Dépré
  - L'express des îles
  - La gendarmerie de Grand-Bourg
  - Les bénévoles d'Ecolambda
  - L'association Karet, en charge du centre de soins des tortues marines à l'Aquarium de la Guadeloupe
  - A Frédéric et Lars, Vétérinaires et Jérôme, Soigneur.



Eco Lambda

VIVEZ DES MOMENTS INTENSES...  
DANS LE RESPECT DE L'ENVIRONNEMENT !



L'Express des Îles poursuit ses efforts  
d'entreprise citoyenne en faveur  
du développement durable en soutenant  
**Le Réseau Tortues Marines.**



Être plus proche, de ceux qui nous sont proches

